

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

Director, Manuel Alfredo Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Director
—o—
SUSCRIPCIÓN MENSUAL: UN COLÓN

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, Sábado 5 de agosto de 1911

Núm. 928

LÍNEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá), todos los miércoles a las 6 p. m., y de Colón para Limón los jueves a las 5 p. m.
Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días. Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, ó a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida 6 80
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... 12 98

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Está ahora en la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente a la portería de don Ricardo García.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, FARMACOPABILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichas de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

ALMAGEN ROMERO NOVEDADES

Artículos para hombres, capas, ponchos y ahulados.

Paraguas para hombres, señoras y niños

Librería OBREGON

San José, Calle Central, 61 á 67 Sur.

Papelería — Artículos de Escritorio — Material de Enseñanza

Centro de Suscripciones

Gran surtido completo de muebles y útiles escolares

Pintura especial y capillos para pizarrones, Eureka superior de Sojo, Tinta para sellos.

La Casa se hace cargo de cumplir las comisiones que se le den: pedidos Exterior, cobros, envíos, etc.

Gran Baratillo de Cartago

Esta casa cuenta con un surtido completo en géneros para señoras, pañolones, rebozos, sedas chinas, lociones y un millón de artículos más

á precios sin competencia

Compan en el BARATILLO y economizarán mucho dinero.

JOSE AVILES
(a) Valbuena.

AZUCAR
de
FAMILIA
de
JUAN
VIÑAS

IMPORTANTE

AZUCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á 14.00 el quintal neto
" " 2ª á 12.00 " " "
" " 3ª á 10.00 " " "

5 % de descuento sobre las ordenes de 10 qq. arriba.
LINDO BROS., San José.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRES LAS A PROPÓSITO, de colores FIJOS y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas o mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en

Gran Almacén de Robert Hermanos



No bebas más; este vicio no es mas que nuestra ruina

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva, llamada Polvo Coza, ha sido inventada; es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA

Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben titubear en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy á Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias; y si usted se presenta al depósito que al pie indicamos puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á

Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres.

DEPOSITO:

ALAJUELA—BOTICA DEL MERCADO

DIRECTORIO PROFESIONAL

OSCAR HERRERA—Abogado y notario
Despacha en su oficina, calle 1ª Sur n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO—Médico-cirujano de la Facultad de Londres.—Despacha al lado de la Botica Americana.

SIDRO MARÍN CALDERÓN—Abogado y notario—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA—Abogado y notario—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS—Abogados y notarios—OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA—Abogado y notario—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ—Médico y cirujano—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS—Abogado y notario—Heredía—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO—Abogado y notario—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI—Abogado y notario—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA—Abogado y notario—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

RICARDO RIEBEL

X

Dentista Alemán
—o—
Frente á don Federico Tinoco

FIRMES!

Viendo las dificultades que el Director de este periódico tiene para atender debidamente la administración, unos cuantos amigos de *El Independiente*, estrechamente unidos por ideas y aspiraciones, hemos acordado ayudarlo en todo lo que se refiere a la parte administrativa.

Excitamos, pues, á cuantos simpaticen con el periódico se sirvan ayudarnos á su vez con su suscripción; y en cuanto á aquellos suscritores que estén debiendo á la empresa, les suplicamos arreglar sus cuentas á la mayor brevedad, pues este periódico no tiene subvención alguna, directa ni indirecta, y sólo cuenta para su sostenimiento con el producto de sus entradas naturales.

Saldrá, por ahora, los miércoles viernes y domingos, y en lo sucesivo no habrá temor de nuevas interrupciones, pues el trabajo de administración estará á cargo de personas que trabajen con honradez y constancia.

El presente número sale hoy, para dar tiempo á los amigos de provincia que deseen ayudarnos, á pedir la suscripción oportunamente, á fin de comenzar á servírsela antes de que salga el siguiente número, que será el miércoles.

Durante unos pocos días, mientras aprendan la circulación dos personas formales, en la capital se hará por correo el servicio de circulación; y como pagamos el respectivo porte, suplicamos á nuestros suscritores se sirvan avisarnos cuando no se les lleve el periódico, á fin de hacer nuestro realamo ante la Dirección General de Correos.

A nuestros suscritores

Les suplicamos leer la 4ª plana, en la cual habrá algunos que encuentren algo que les viene como anillo al dedo.

Queremos que en lo venidero *El Independiente* tenga sólo suscritores escogidos; pero que todos le paguen las cuentas vencidas que se le estén debiendo.

En lo sucesivo nuestra correspondencia con los deudores del periódico la sostendremos por medio del Buzón que desde hoy se encontrará en dicha 4ª plana.

EL INDEPENDIENTE

Salen los miércoles, viernes y domingos
SUSCRIPCIÓN MENSUAL—UN COLÓN
NOTA:—Toda la correspondencia debe dirigirse así:
Señor Director
de *El Independiente*
San José.

No hay que confundir

El Tobías Quirós á que nos referimos en la 4ª plana, no es don Tobías Quirós, vecino de Grecia, que siempre ha sido un cumplido suscriptor, según nos lo indica el honorable amigo nuestro don José Salguero.

La Agricultura en las escuelas

Uno de los ramos á que deben prestar mayor atención nuestros Gobiernos es el de la agricultura.

En países como el nuestro, donde no pueden desarrollarse grandes industrias á causa de su pequeña población, y que onentan con campos fércos como nosotros contamos, la verdadera fuente de riqueza debe buscarse en la agricultura.

Por eso estamos en un todo de acuerdo con el simpático proyecto formulado por don Raul Chacón y somido á la Secretaría de Instrucción Pública por el Subsecretario de Fomento, y esperamos sea pronto ley de la República. Y tanto más nos satisface la presentación de ese Proyecto, cuanto que fué *El Independiente* quien primero habló de la necesidad que había de echar por tierra sociedades de agricultura costosas y sustituirlas con la enseñanza agrícola en las escuelas, de la cual dimos también un ligero proyecto.

Por el del señor Chacón se crearán en las escuelas rurales clases de agricultura práctica, organizando jardines donde los niños aprendan el cultivo de los campos por medios científicos á fin de alcanzar el mayor rendimiento; conferencias á los directores de escuelas de primer orden; premios á los maestros y alumnos que mejor atiendan el jardín de la respectiva escuela, y otros capítulos, todos de reconocida utilidad.

Implantados los jardines, y dividiéndolos en cuadros donde trabajen uno ó varios niños, según la extensión del terreno y el número de alumnos con que la escuela cuente, el trabajo así dividido servirá de estímulo á los educandos, por la razón de que cada cual pondrá todo cuanto esté de su parte para que el producto de su trabajo dé mayor rendimiento tanto en cantidad como en calidad.

Esas creaciones son las que nuestro país necesita; no un Departamento Nacional de Agricultura como el que tenemos, á cuyo frente enouéntanse personas disfrutando pingües sueldos y que de todo entienden menos de agricultura. La labor de la mayor parte de los señores dirigentes, bien así como los beneficios que el país ha derivado de ese Departamento, son de todos conocidos: unos cuantos miles de pesos que anualmente se tiran á la calle. Ningún agricultor de los que cultivan la tierra por sus manos ha obtenido ventaja alguna: las semillas y animales para mejoramiento de raza importados hasta ahora han ido á parar á manos de cuatro ó cinco patentes, en beneficio propio.

Con la adopción del proyecto de que hablamos, los padres de familia irán aficionándose á la agricultura, y al darse cuenta de los progresos de sus hijos y palpar los beneficios que á sus manos han de llegar, no pensarán solamente en colegios de segunda enseñanza, como acontece hoy, restándole fuerzas á esa terrible plaga, azote de Costa Rica, que entre nosotros se conoce con el nombre de *abogacía*.

En uno de los Estados de la Unión Americana la Legislatura votó un crédito destinado á premiar al niño que obtuviera mayor rendimiento y calidad en el cultivo del maíz en una extensión determinada de terreno. La mayor parte de los alumnos de las escuelas dedicaronse con afán á dicho cultivo, y aquel año el Estado produjo una cosecha trescientas veces mayor á la mayor hasta entonces conocida.

Los trabajos manuales, como el cultivo de los campos, además de engrandecer el país por la riqueza que brindan, sirven de distracción, dan salud al cuerpo, fortalecen el espíritu y apartan al hombre del vicio.

En eso es en lo que los gobiernos sabios deben invertir el dinero del Erario; nunca en el fomento del militarismo, y mucho menos en esas mogigangas que más que tácticas parecen manobras de polichinelas.

Déjase de juntar esos rebaños de hombres como se viene haciendo los domingos en las ciudades y pueblos de la República; mándense los oficiales á sus casas á que libren la vida por medio de sus respectivos oficios; y el dinero que en cosa tan inútil se gasta, inviértase en arados, picos y azadones, y el país alcanzará el grado de prosperidad que por la fertilidad de su suelo á ello tiene derecho.

La prosperidad y el engrandecimiento de las naciones depende del trabajo inteligente de sus hijos, nunca de adornarse con cintajos y colorines.

Cosas del hermano

En una de las últimas sesiones del Congreso, y al discutirse el presupuesto que ha de regir en el presente año económico, nuestro falso Felipe II pidió se eliminasen los colegios de segunda enseñanza y se hiciesen caminos en lugar de bachilleres.

Más de una prueba nos ha dado el terrible monarca sin centro y sin corona de su odio feroz por lo que progreso significa, las veces que fué secretario de Estado. Fresquecito está en nuestra memoria aquel célebre decreto por medio del cual se propuso suprimir la prensa, creando un *Boletín* con el nombre de *Agricultura*, donde se publicaban las noticias cablegráficas quitándoselas á los periódicos locales, contra toda razón y derecho.

Mas, como en todo lo dispuesto por el fantasma sombrío cuando en las alturas vivía, el tiro salió por la culata. Los cablegramas, que no tienen nada de parecido, en los efectos de su lectura, á las noticias pornográficas con que nos regala á cada nada cierta prensa afectada al Sr. Jiménez, los publicaba la prensa toda, y el organismo que él creyó enterrar se desarrolló con vida más lezana.

Estamos en un todo conformes con que no se fabriquen bachilleres como hoy se fabrican; mas no en que se desatenda por completo la Segunda Enseñanza en lo que se refiere á hijos de familias verdaderamente pobres y cuya clara inteligencia y decidida contracción al estudio sean augurio de un porvenir brillante para el país.

No somos partidarios de la Segunda Enseñanza oficial tal como la tenemos hoy; pero aun así, la fabricación de bachilleres se evitaría nombrando profesores que, en los exámenes atendiesen más á la inteligencia y saber del alumno que á la tarjeta de recomendación que

presente como hijo del funcionario A ó del rico B.

Haciéndolo así, á lo menos mientras sigamos con la Segunda Enseñanza oficial, el número de bachilleres disminuiría, aumentando el de trabajadores.

Que necesitamos muchos caminos y que sobran bachilleres: conformes.

Que faltan vías que faciliten el transporte de nuestros productos, y que las ciudades están llenas de vagos titulados: también estamos conformes en este punto.

Pero el remedio, por lo pronto, está en lo que dejamos apuntado: obliquesse al profesorado á que cumpla su deber, y entonces los padres ricos cuyos hijos carezcan de inteligencia para el estudio, se guardarán muy bien de enviarlos á los colegios de segunda enseñanza y de causar tanto desembolso á la Nación.

En eso está la solución del problema, falso don Felipe II. Bien es verdad que pedir á Su Graciosa Majestad acierto en lo que propone, es pedir agua á las rocas.

Y bien; no es sólo la Segunda Enseñanza oficial lo que debía volverse al revés, para que no sirva de sangría al Estado. Bien está que el falso Felipe II truene contra ella, quizás no por la razón de que los ricos quieren echarle encima toda la carga al Estado, sino á fin de que los pobres no tengan fuentes en que beber el saber. Mas ante todo, falso don Felipe II, ¿por qué no lanza Ud. rayos y centellas contra el Militarismo que amenaza invadirnos y que es una plaga y una sangría un millón de veces más destructor que la Segunda Enseñanza oficial?

Ojalá que el proponente, volviendo sobre sus pasos, atacara rudamente ese Militarismo que, de caso pensado, está fomentando el gobierno actual.

La venganza del Gran Fautor y el silencio de "El Diario"

Nuestros pequeños grandes hombres—y no es paradoja—tienen sus debilidades y se marean en el poder como cualquier muchachito cuando le entregan una caja de bombones.

Dándonos la razón tenemos al frente de la Secretaría de Hacienda un don Felipe que si ayer fué Gran Fautor, calza hoy las flámigeras espuelas del Terrible.

Nuestro colega *El Diario*, haciendo uso del derecho que la prensa tiene de analizar los actos de todo hombre público, es decir, de los que desempeñan destinos que se pagan con fondos de la Nación, y que son por consiguiente servidores del público, habló en días pasados del silencio que se gastaba el señor Alvarado en la tan debatida como poco clara cuestión empréstitos.

Don Felipe, creyéndose inviolable—mal que entre nosotros suelen padecer los empleados públicos, porteros de oficina inclusive, y que se cura con decretos de cesantía—dirigió una carta al colega doliéndose de la preferencia con que en tratar de él se ocupaba, pidiéndole al mismo tiempo pruebas de los pagos hechos por la Secretaría de Hacienda á la casa de los señores Felipe J. Alvarado y Compañía, de la que es socio principal nuestro don Felipe en la actualidad Secretario de Hacienda.

El Diario contestó lo que debía

contestar: que los actos de los empleados públicos están sujetos al examen de sus conciudadanos, que son sencillamente quienes el sueldo les paga; y para satisfacer los deseos del interesado, que eran los del Secretario de Hacienda y del gerente de la casa F. J. Alvarado y Compañía—todo en una pieza—reprodujo de *La Gaceta* oficial dos Acuerdos del Poder Ejecutivo en que se ordenaba el pago de cantidades á la mencionada casa; uno de ellos montante á ocho mil colones.

Don Felipe, que á primera vista parece un excelente y pacífico burgués lleno de bondad y mansedumbre, montó en cólera y fué más ardientes rayos en forma de una cuenta que adelantaba *La República* en los días en que el actual Director de *El Diario* lo fué de aquel otro periódico.

La venganza no ha podido ser más mezquina y dió lugar á la rechifla de las gantes desocupadas. Si á don Felipe le molesta que saquen á plaza los Acuerdos en que se ordenan pagos, por medio de la Secretaría de Hacienda, á la casa de agencias de aduanas de que también es jefe el señor Secretario, debió haber tomado uno de estos dos caminos: ó no haber aceptado el puesto que hoy desempeña en el Gobierno, ó, á aceptarlo, haberse separado de la casa

de agencias de aduanas de que es jefe. Eso hubiera sido lo racional, lo cuerdo, y sobre todo lo decente.

Como don Felipe no hizo eso, y sus actos de funcionario público están sujetos al examen de sus conciudadanos, debe resignarse cuando, con motivo justificado como fué el acto de *El Diario*, se le autoje á alguien sacarlo á plaza, guardando la cólera—siempre muy mala consejera—para cuando no tenga arte ni parte en el Gobierno.

De sabios es mudar de consejo.

Estupidez de un médico oficial ante un moribundo

Al ser curado de primera intención, en el hospital de esta ciudad, el soldado del cuerpo de artillería Ismael Rojas, herido mortalmente con arma de fuego por otro soldado,—cuya que realizaron los doctores Volio, Barriocrey y Quirós, en vista de la gravedad del herido, cuya muerte esperaban de un momento á otro, dos de los mencionados doctores ordenaron llamar un sacerdote católico para que le administrara los auxilios de la religión, orden á que se opuso abiertamente uno de ellos, fundándose en que el moribundo no lo había pedido.

Entablóse discusión entre los tres, y prevaleció al fin el criterio de los dos, y el sacerdote fué llamado y cumplió con su misión.

La conducta de ese médico que sin autoridad ninguna se niega á que le sean suministrados los auxilios de su religión á un moribundo, es tan vituperable como criminal.

Si el moribundo hubiera profesado otra religión, pase que se opusiera dicho médico á que llamasen al sacerdote católico; pero en este caso el moribundo pertenecía á la religión católica y muy puestos en razón estuvieron los que ordenaron llamar al sacerdote.

Y ese médico que trató de establecer jurisdicción sobre la conciencia de un moribundo cuya voluntad no podía manifestar á causa del estado de prostración en que se hallaba, se llama liberal y debe ser de esos que proclaman á todas horas la libertad de conciencia.

Vivimos en unos tiempos en que el absurdo viene á ser nuestra norma de Gobierno, por que muchos de los hombres que se creen superiores tratan de que los demás pensemos y practiquemos lo que ellos piensan y practican, no respetando ni aun á aquellos que se encuentran á las puertas de la muerte.

Si en casos análogos á éste se tratara de un ignorante, santo y bueno por aquello de que la ignorancia siempre tiene disculpa; pero tratándose de un hombre que por la profesión que ejerce debía ser instruido, lo repetimos: tal conducta es tan vituperable como criminal.

¡Si querría el jimenista incondicional ése, que llamasen á don Ricardo para que fuese á auxiliar al pobre soldado asesinado por otro en estos tiempos jimenáicos en que los asesinatos, suicidios, desafíos etc. son el pan nuestro de cada día!

OJO, OJO, OJO
Solicítamos agentes y corresponsales bien recomendados.

La cucaracha en la cárcel de Limón

Repetidas veces hemos hablado de la pésima alimentación que se da aquí en *La Conquista* a los infelices soldados, á quienes se obliga á ingerir caldo con cucaracha, arroz con cucaracha, frejoles con cucaracha, café con cucaracha, y todo con cucaracha.

Ahora les toca el turno á los infelices detenidos en la cárcel de Limón. La cucaracha ha sentado sus reales entre ellos; y á pesar de que han elevado la respectiva queja al Ministerio, hay el precedente de que los detenidos son gentes infelices en cuanto á influencias, ni más ni menos que nuestros soldados, y casi es seguro que el señor Secretario ponga oídos de mercader á sus reclamaciones, porque la calidad de pobre ha sentado jurisprudencia en casos análogos al presente.

Así es que, detenidos de Limón, tened paciencia, y que la cucaracha sea con vosotros.

¿Tendrá nuestro Gobierno fama de tonto en el Exterior?

Creemos de todo punto inútil la negociación de empréstitos por el ningún provecho que el país deriva de ellos.

Con el dinero de los empréstitos ocurre lo que al dinero del sacristán: cantando se viene y cantando se va.

El empréstito que en estos días se negocia será aplicado al pago de la deuda interior, y se destinará el sobrante á mejoras en el país ó á obras públicas.

Tucante á lo último, estamos bien necesitados, sobre todo en lo que se refiere á caminos y puentes, y con toda el alma desearíamos se realizara pronto la negociación si los fondos que de ella se deriven fueran de algún provecho para el país.

Pero en cuantas negociaciones emprendió nuestro paternal Gobierno en son de comprar material con destino á mejoras públicas, los resultados suelen ser contraproducentes sin que obtenga el país ningún beneficio, y si pingües los comerciantes, contratistas, comisionistas y demás personas que en esos negocios intervienen. El dinero se gasta á manos llenas y los resultados siempre son negativos.

El Subsecretario de Fomento, ingeniero don Enrique Jiménez, aseguró muy suelto de huesos que el cerro de Carballo, en la línea férrea del Pacífico, no ofrecía peligro alguno, y días después se desprendió una gran roca causando grandes desperfectos en la línea y la paralización del tráfico.

Se compraron varios carros con destino al ferrocarril, los cuales costaron una señora suma respetable, y resultaron inservibles.

Se pidió una aplanadora á Estados Unidos para la composición de caminos, y la aplanadora, vendida como nueva, cuenta con varios años de existencia y de servicio.

Estos fracasos y otros que hemos venido apuntando casi diariamente en nuestro periódico, nos ponen de manifiesto una vez más la falta de competencia de los hombres que forman nuestro Gobierno en cuanto asunto toral.

Por el camino emprendido marchamos aceleradamente hacia la bancarrota, sin esperanza de redención.

Debido á esa falta de competencia y al despilfarró, la paralización de negocios es casi completa y la miseria llama á nuestras puertas.

Las halagüñas esperanzas que á muchos hizo concebir el Gobierno de los olímpicos, en menos de año y medio se han trocado en negros crespones.

El malestar del país en general es tan grande; el porvenir se presenta tan oscuro, que de continuar por la pendiente por donde hoy rodamos, al abandonar los olímpicos el poder podrán colocar letreros á la entrada de nuestros puertos que digan: Aquí fué la Costa Rica feliz.

Solicitamos agentes bien recomendados.

Fiebre de anxiones

Don Ricardo ve los toros desde talanquera

A raíz de haber llegado al Poder el jimenismo, se puso de moda en los pueblos rurales anexarse á tal ó cual cantón, sin otro motivo que la conveniencia particular de uno ó dos gamonales que durante el período eleccionario fueron fervientes devotos de la causa.

La moda ha degenerado en fiebre perniciosas, de tal manera que raro es el mes en que no se presenten memoriales pidiendo la segregación de un cantón para unirse á otro, casi siempre sin causa fundada que lo justifique.

El Gobierno, complaciente siempre con aquellos que le ayudan á subir, concede esas gracias cuantas veces se le pide, sin meditar en los males que con ellas acarrea á la República.

Si en este asunto saliera favorecido el pueblo que pide la segregación de un cantón para unirse á otro por convenir así á los intereses de la comunidad, entre otros motivos la distancia en que se halla del punto de cabecera y su proximidad al que trata de anexarse, las peticiones tendrían justificación y serían dignas de aplauso. Pero sucede, en la mayoría de los casos, que la segregación no tiene otro fundamento que el resentimiento de algún gamonal jimenista con la Municipalidad ó el Jefe Político del cantón.

Esas complacencias de parte del Gobierno son inmorales y ponen de manifiesto su falta de habilidad en el manejo de la cosa pública.

La separación de un pueblo del cantón á que pertenece sin motivo racional que la justifique, da lugar á rencillas, lujerías, á bondas divisiones que con frecuencia se resuelven llevando luto á las familias, y á que muchos cantones, privados quizá de la mejor porción que poseían, arrastren vida miserable por no contar con los fondos necesarios para su sostenimiento, y todo por complacer á los amigos.

Los hombres que hoy están al frente de los destinos de la Nación deben convencerse de que no es una fiaca propia lo que administran; deben meditar mucho antes de resolver en asunto tan delicado como éste, procurando llevar la paz á los pueblos en lugar de fomentar la guerra. Favorecer á uno desnudando á otro, es juego peligroso que sólo cabe en el corazón de leguleyos de baja estofa.

ANUNCIOS

El Independiente va al más apartado caserío del país. Ofrecemos á los anunciadores publicarles sus avisos á precios moderados.

Tintorería Anisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¡Cuál es ese secreto!—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse; detrás del Colegio de Señoritas.

Palcos Reservados

Nuestro gran Teatro Nacional, orgullo de Costa Rica, suntuoso edificio que ha costado y continúa costando al país muchos millones de colones ha descendido á teatro de quinto orden por la calidad de las compañías que de algún tiempo á esta parte lo vienen ocupando y el género á que se dedican.

El Teatro Nacional fué construído con el único y exclusivo objeto de que en tan majestuos templo tuviera cabida el verdadero arte, ese arte sano que instruye y eleva el espíritu, presentado por compañías de valer.

Pero como vivimos en la época de las protecciones, el Teatro Nacional está hoy prostituído á causa de la protección que las alturas dispensan á un señor Du Buchet, apadrinado por alguna hada benéfica, el cual señor recluta en la Habana cuanto cómico de medio kilómetro encuentra veraneando en los portales de Albisu, Payret, Manzana de Gómez, bancos del Malecón y Parque de Isaabé II.

Y á esos actores que por sus grandes disposiciones naturales rechazan aun las empresas de los teatros de Alhambra y de Actiudades, se les facilita la escena del Teatro Nacional para que resuciten muertos, destrocen despiadadamente obras modernas y hagan que se le tiñan de rubor las mejillas al más despreocupado consero con las obras pornográficas á que suelen recurrir cuando se ven perdidos, aunque perdidos están desde el punto y hora en que sintieron vocación por la escena.

Esa calamidad que parece se hace crónica remedio tendrá si el público se quedara en casa, como ya parece que lo va haciendo; pero queda otra calamidad mayor: esos cómicos de medio kilómetro cuando regresen al punto de procedencia enseñarán los programas que certifican su presencia en el Teatro Nacional de Costa Rica; y las gentes, juzgando por el mérito del artista, dirán que los costarricenses somos indios con levita. Y con mayor razón si al afortunado Du Buchet se le ocurre poner en escena obras de tanta valía como *Caneca Torero*, *Garrafin*, *Buchito en Guanabacoa*, *Perico Mascavidrio*, y otras más con que el fin Du Buchet haña las delicias de los habitantes de Banoa en aquellos lejanos días en que perteneció á la compañía *Bufos de Salas*.

El simpático Du Buchet, siempre galante con las damas, y más con aquellas que por molestia ó recato quieren ocultarse de la vista del público, hizo construir,—ignoramos con permiso de quien—una aula, púlpito ó palco entre bastidores, desde donde una ninfa alada presencia las funciones, sin faltar á ninguna, por oscura que esté la noche.

La ninfa alada aconsejada por su recato quiso huir de miradas indiscretas amparándose en las cajas; pero el galante empresario no midió bien los terrenos y la ninfa se ve de bulto desde palcos y lunetas pareciendo á unos Venus saliendo de la espuma del mar, á otros el traspuente vestido de mujer, y á los que no están en el secreto la presidenta abligada en los olímpicos tiempos que vivimos.

Como la presencia en las cajas de tan excelsa figura no figura en los programas, bien haría Du Buchet en ordenar retiren la jaula, púlpito ó gallinero un poquito más adentro, con el loable fin de no distraer la atención del público.

¡No cree Du Buchet que esa dama estaría más á sus anchas ocupando asiento en el gallinero!

DE CAPELLADES

Ya que me ocupé en mi anterior correspondencia, de los abusos que con los campesinos cometen los empleados del ferrocarril, voy á tratar otro punto en la esperanza de que se le ponga remedio.

Muchos vecinos de este pueblo libran su existencia con el producto de las verluvas que mandan al mercado de San José.

Este artículo, como todo el mundo sabe, se echa á perder si no es entregado en el acto de la llegada á la estación á que va consignado al destinatario. Con frecuencia ha sucedido que cargas de verduras embarradas el miércoles han sido entregadas en San José el sábado siguiente, y las personas á quienes van consignadas se ven en el caso de abandonarlas, porque de presentarlas á la venta corren el riesgo de que las descomice la policía de higiene á causa del mal estado en

que se hallan.

Las pérdidas sufridas por estos pobres trabajadores, á cualquiera se le alcanzan; pero desgraciadamente son contestadas con el más despreciativo silencio.

A causa de esos abusos viven aquí, tocando las puertas de la miseria, muchas familias que, dada su inteligencia y dedicación al trabajo, en cualquier otra parte disfrutarían de vida holgada.

CORRESPONSAL

De la Ceca á la Meca

En la Línea de Limón se ven cosas dignas de Cafrería ó de otra región incivil de África Austral.

En aquellos poblados que cuentan con mayor número de habitantes han plantado su tienda mujeres de mal vivir, esa infecta espuma que arroja de su centro la ciudad de San José, haciendo con gran descaro y mayor cinismo el comercio carnal.

La falta de vigilancia y la relajación de nuestras costumbres están demostradas en el hecho de que cuando los empleados de la *United Fruit Co.* emprenden viaje para pagar los sueldos á los trabajadores de las fincas, esas asquerosas mujercuelas salen detrás formando repugnantes caravanas, ofreciendo á los trabajadores la mercancía de su enferma carne á cambio del jornal devengado durante largos días de penoso trabajo y privaciones. Y el dinero se va; y las honradas familias de los trabajadores quedan sin pan ni abrigo.

De ahí los crímenes que con tanta frecuencia en aquellas regiones se cometen y el sinnúmero de jornaleros que pasan á los hospitales á curarse de enfermedades repugnantes y peligrosas.

Esas costumbres perniciosas y la apatía de las autoridades encargadas de velar por la tranquilidad y moral públicas, nos exhiben ante los ojos de los extraños como pueblo degenerado donde el vicio tiene su asiento.

Con frecuencia recibimos cartas de esos lugares pintándonos con vivos colores las bacanales que allí tienen lugar durante los días de pago y los dramas sangrientos que al calor del aguardiente y de la orgía se desarrollan, lo mismo que la indiferencia de las autoridades para reprimir semejante escándalo que muy atrás deja á la célebre Babilonia.

Esas escenas que nos presentan como pueblo embrutecido, deben cesar para bien del país y tranquilidad de las familias honradas.

El Gobierno está obligado á poner coto á esos desmanes y hora es ya de que dé los pasos necesarios en ese sentido. ¿O es que estamos en una época en que la ramera es persona á quien se debe guardar toda clase de consideraciones?

A nuestros suscritores

Les suplicamos leer la 4ª plana, en la cual habrá algunos que encontrarán algo que les viene como anillo al dedo.

Queremos que en lo venidero *El Independiente* tenga sólo suscritores escogidos; pero que todos le paguen las cuentas vendidas que se le estén debiendo. En lo sucesivo nuestra co-

respondencia con los deudores del periódico la sostendremos por medio del Buzón que desde hoy se encontrará en dicha 4ª plana.

Casos y cosas

Los presupuestos

Nuestros padres de la patria han dispuesto sean secretas las sesiones en que se discute el presupuesto.

Tan modernista medida sólo cabe en los tiempos de don Ricardo y del *Olimpo* que le rodea.

El presupuesto de a Nación lo paga el pueblo obrero y es muy justo que el pagano se entere de la forma en que se invierten las sumas que aflaja.

¡Vayan ustedes con razonamientos á nuestros diputados, por muy convincentes que sean!

El rubor les impide hablar en público cuando tratan de hacer rebajas, por temor á que se enteren los interesados.

En esto como en lo de pensiones, han tan más cómo lo hablar y votar en secreto, para no echarse enemigos.

¡Y hay quien asegura que los empleados públicos son inofensivos! **Nidos en las cabezas**

Se ven por esas calles unos sombreros en cabezas femeniles, que á primera vista parecen techo de choza abandonada.

Con la moda actual, las mamás de niñas á la *demiure* evitarán el gasto de plumas.

Los pájaros, al equivocarse de techo, harán en los sombreros sus nidos, y el adorno de plumas y alas correrán por cuenta de ellos.

Lo cual no deja de reportar una buena economía.

A convertirse en monos

Las partidas del presupuesto que nos rige y parte por la cintura, están tan agotadas como las aguas que corren por las quebradas en el estío.

El gobernador de la provincia de Cartago pidió auxilio á la Secretaría de Fomento para reparar el camino comprendido entre Jiménez y Cuesta Blanca,—á lo que el Secretario contestó no podía acudir por haberse agotado la partida destinada á caminos.

Se trata de campesinos trabajadores que muy bien pueden transitar á saltos ó agarrados de las ramas, como los monos. Si se tratara de pensionar á algún ser pudiente no faltaría una varita que obrara el milagro de convertir piedras en billetes de banco.

Cuestión de categoría.

Gallinas

El Departamento Nacional de Agricultura recibirá dentro de algunos días 166 gallinas de raza fina, compradas en Inglaterra con el objeto de mejorar las razas existentes en el país.

Las aves serán vendidas á principal y costo, como es costumbre vender todo lo que esa cuasi inútil Institución recibe.

Pero ¡quiénes se beneficiarán con ellas? Los de siempre. Aquellos que no las necesitan.

Para el próximo número

LA LEY DE INMIGRACIÓN Y LA FALTA DE EQUIDAD DEL GOBIERNO

LA BANDA DE CARTAGO Y LOS DESPLANTES DEL GOBIERNO

INCONSECUENCIAS POLÍTICAS—NUEVA FORMA DE GOBIERNO EN EL GUANACASTE

EL GOBIERNISMO ES CARTA BLANCA PARA LOS PILLOS

EL MONTE NACIONAL DE PIEDAD ES PARA LOS EMPLEADOS PÚBLICOS

DON ALFREDO SAENZ PINTADO POR SÍ MISMO Ó SEA "ALGUNOS" DE CUERPO ENTERO

ABRA LA OREJA, DON MANUEL DE JOTA.

A nuestros deudores Principiamos por las buenas

Toda empresa periodística verdaderamente independiente cuyos directores no se venden ni siquiera a los personajes de ideas afines a las suyas, necesita de sus entradas naturales para su sostenimiento.

Por eso suplicamos a los deudores de *El Independiente* se sirvan arreglar buenamente sus cuentas si es que quieren evitarse molestias, pues no es posible que se defraude tan escandalosamente aunque sólo fuese el papel y la tinta de unos pocos números; y no por el hecho de no haberse pagado una cuenta en tal ó cual fecha, deja de deberse su valor. La deuda es deuda en cualquier tiempo; y si cantidades grandes es difícil á veces pagar, no sucede lo propio con cuentas tan pequeñas como las que provienen de suscripción. Y sobre todo, se trata de trabajo personal, que es sagrado.

En aquellas poblaciones en que no tengamos agente, los señores suscritores pueden mandar el valor de sus cuentas por medio de carta certificada dirigida al Director de *El Independiente*.

Asimismo suplicamos a todas aquellas personas que no deseen la suscripción, se sirvan devolvernos el periódico, eso sí reconociendo el valor de lo que deben por servicio anterior, pues no es cierto, como putieran creerlo algunos que se llaman *decentes* y que de tal no tienen sino el vestido EXTERIOR, que sea decente quedarse con el papel ajeno, aunque sea del mayor enemigo, perjudicándolo así gravemente en sus intereses. Siquiera por honradez, ya que no por educación, debe devolverse el periódico inmediatamente cuando ya no se desee, eso sí, repetimos, reconociendo el valor de lo que se debe.

Aquí no entendemos de negocios indignos, y cuando no sale el periódico con la regularidad debida, sólo se cobra proporcionalmente al número de números publicados en el mes. De manera que quien alegase la irregularidad de la publicación, para pretender no pagar lo que debe, es hombre sin conciencia, porque lo natural, en caso de disgustarle nuestras voluntarias interrupciones, habría sido retirar la suscripción, pero reconociendo proporcionalmente el servicio hecho.

¿Qué significaría, señores *decentes*, eso de querer recibir toda la vida un periódico sin pensar pagar un centimo? ¿Habría cerebro tan obtuso que no entienda que aquello es un robo descarado con premeditación?

Y en cuanto a aquellos señores que para no pagar lo

que deben alegan no ser ya suscritores, cometen la misma falta que los primeros, pues si no son ya suscritores, si lo fueron, y la cuenta se refiere al tiempo en que lo fueron.

Asimismo esperamos que algunos ex-agentes y los deudores por publicación de remitidos y anuncios se sirvan pagarnos a la mayor brevedad posible si no quieren verse pintados cual son, hombres que aparecen en sus remitidos como honrados y no conocen la honradez ni por el forro; ni que nos dirijamos a ellos por medio de nuestro BUZÓN, pues en lo sucesivo nos valdremos del periódico para entendernos con unos y otros, á fin de ver si de ese modo logramos hacerlos cumplir, para atender nosotros nuestros compromisos.

Estamos resueltos a sostener a todo trance esta publicación; pero para ello queremos quedarnos sólo con los verdaderos amigos del periódico, pues eso de gastar material y trabajo en gente de pago difícil es para sacar de quicio al hombre más paciente.

Por lo mismo rogamos a nuestros agentes se sirvan darnos razón a la mayor brevedad posible del resultado del cobro en sus respectivas localidades, pues el hecho de que hayamos guardado ciertas consideraciones a algunos deudores no les autoriza a quedarse con el trabajo intelectual y material de nadie.

¡Qué tranquilos deben ver venir la hora tremenda de la muerte todos aquellos que han interpretado la moral a su antojo!

Pero como con su *tranquilidad de última hora* no hemos de sostener nosotros el periódico que tantos sacrificios nos significa, nos veremos obligados a publicar los nombres de los reuñentes al pago, no precisamente por ellos, sino á fin de que no se haga costumbre aquello de leer un periódico sin pagar, robándose así los materiales y el trabajo ajenos.

Hemos dicho cuanto queríamos decir, con la franqueza que usamos en todo. Ahora, desde hoy nos dedicaremos de lleno al cobro de lo que se le debe al periódico. Y después... que brinque quien brinque.

De las anteriores líneas no podrán resentirse los amigos verdaderos del periódico ni las personas honradas en general. Únicamente podrán causar escorzo a las gentes sin conciencia.

FILATELIA

Compro sellos de correo usados, de Costa Rica, pago bien. Dirijase a Jesús V. Gómez—Juan Vides.

El paraíso de un periodista

(Para los suscritores morosos)

Murió de hambre un periodista, y en la hora y punto que expiró, presentose un ángel enviado por Dios expresamente para servirle de escolta y conducirlo a la Patria Celestial.

Mientras caminaban dijo el periodista a su acompañante:

—Permítame Ud. echar una vistada a la morada de los réprobos antes de entrar en el lugar de la felicidad eterna.

—Con mucho gusto,—contestó el ángel.

—Vamos, pues.

Y ambas penetraron en los dominios de Lucifer, y se pasearon por su recinto, admirando y observando las muchas cosas notables que allí había. En esto perdió de vista el ángel al periodista, y se puso a buscarle en aquel laberinto infernal. A poco andar lo encontró sentado junto a una espaciosa hoguera, abanicándose y contemplando con suma alegría a una multitud de personas que se quemaban vivas en aquel fuego devorador.

Arriba de aquella hoguera había un rótulo con letras de fuego, en el que se leía lo siguiente:

"SUSCRIPTORES MOROSOS condenados a arder perpetuamente por no haber pagado su trabajo a los periodistas".

—Apresurémonos a llegar al cielo,—dijo el ángel,—porque este lugar me es insostenible.

—¿Al cielo? ¡Jamás! ¿Qué mayor gloria para mí que estar contemplando siempre el sufrimiento de los que fueron mi ruina y mi desgracia? Decid a Dios que renuncio al cielo, para hacer con mi presencia en este sitio más amargo el tormento de esos solemnes pillos.

OJO, OJO, OJO

Solicitamos agentes y corresponsales bien recomendados.

ANUNCIOS

El Independiente va al más apartado caserío del país. Ofrecemos a los anunciadores publicarles sus avisos a precios moderados.

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

Tinterería Anisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos a los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto? Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se antiene en todo, deja como nuevo el vestido más viejo.

No olvidarse; detrás del Colegio de Señoritas.

Buzón de El Independiente

PRIMER PREGON

Señor David Salguero:

¿Cree Ud. que el papel, la tinta, la casa, el alumbrado, los empleados, y todo lo demás que se necesita para la publicación de un periódico nos brota de la tierra?

Si Ud. lo cree así, es Ud. un niño teta; y si no lo cree así, ha estado dispniendo de lo ajeno al no querer pagar la suscripción que debe; y eso tiene un nombre feísimo en español.

EXORTO

Rogamos a los amigos del periódico se sirvan darnos razón del padrero de FRANCISCO SALAZAR ARAUS; de TOBIAS QUIROS, que residia ú timamente en Alajuela y antes de irse de allí le dejó dicho a Deifina Campos que avisara que no quería más la suscripción; pero no le dejó dicho, según ella, a qué lugar se dirigia y de un tal OLEGARIO BASTISTA, sujeto a quien se le servia la suscripción por partida doble, en Mata Redonda y en Limón.

Un saco de....alacranes

Señor H. González O.

¿Qué es eso, señor? Por fin devolví a Ud. el periódico, no se lo entregaba el cartero, ó creía Ud. que la "suscripción" era gratis? Porque caramba que todo eso es mucho decir, y todos son decires que no se compingian. Pero lo que si se deduce de ese menjurge de "razones" para no dejar los centavos, es que usted ha querido leer gratis el periodiquillo, y el caso es, pues, que haya creído ó no que debía leerlo así, nos ha hecho usted gastar papel, tinta y un trabajo rudo, por lo cual vamos a sacar a usted de su error, y creemos que nos arreglará la suscripción.

Si así conforme devolvió Ud. el periódico del día 9 del presente mes, lo hubiera devuelto mucho antes, estaríamos ahora en paz. Pero póngase Ud. la mano en el pecho y díganos si le gustaría a Ud. que otro se aprovechara de su papel así, tan tristemente.

GRACIAS, GRACIAS

Señor Francisco Gutiérrez.

Sardinal.

Agradecemos a usted el generoso ofrecimiento que nos hizo de pagar la suscripción desde el 1º de enero; pero resolvimos no aceptar el honor, y preferimos que nos pague usted lo atrasado. Por eso le suspendimos el 31 de diciembre el envío del periódico.

VENGAN PRIMERO LOS CUARTOS

Señor V. M. Sáenz.

Desea Ud. la agencia del periódico. Agradecemos a Ud. sus buenos deseos; pero más le agradeceremos arreglar su pequeña cuenta de suscripción.

HASTA PARA PRESTARLO

Señor Tomás Azofeifa Z.

¿Por qué se niega Ud. a pagar la pequeñez de la suscripción de este periódico? Lucidos estamos! No solamente lo leía Ud. sino que también se daba el tono de prestarlo a sus amigos, y ahora resulta que se niega al pago.

Mañana le mandaremos nuevamente el recibo, y esperamos que Ud. cubrirá su valor.

ALTA EDUCACION

Señor Juan Núñez S.

Se ha recibido en esta Administración un paquete de ejemplares de EL INDEPENDIENTE correspondientes a días de mayo y junio que Ud. nos manda en prueba de su esmeradísima educación y como para acreditar que conoce la pasta de la obra de Cartón. Pero más le habríamos agradecido—es claro—que así conforme se acordó a-

hora de devolvernos en bellísimo desorden esos números tan atrasados, así lo hubiera hecho al principio, pues así habríamos economizado papel, tinta y trabajo, educadísimo señor Núñez.

(Continuará)